

1973 CHILE MEMORIA / ACTUALIDAD / CHILE / MEMORIA 50 AÑOS / MEMORIAS /
POLÍTICA

El emotivo mensaje de Carolina Tohá sobre su padre: “Tomó la paternidad como un regalo”

El Ciudadano · 17 de junio de 2024



El emotivo mensaje de Carolina Tohá sobre su padre



En el marco del Día del Padre, la ministra de Interior, publicó en su cuenta de X: “Felicitaciones a todos los padres de nuestro país en este día. Quiero contarles un poco sobre el mío”:

Felicidades a todos los padres de nuestro país en este día. Quiero contarles un poco sobre el mío: pic.twitter.com/QxHKGqGLWq

— Carolina Tohá (@Carolina_Toha) [June 16, 2024](#)

Agregó la ministra: “Yo nací cuando él tenía 38, que era bastante edad para los cánones de la época. Quizás por eso tomó la paternidad como un regalo, nos llevaba a sus actividades, jugaba y se reía como otro niño”.

También indicó: “Mi padre irradiaba gentileza y tenía un peculiar sentido del humor. Tomó el compromiso político como un proyecto de vida y lo vivió con todas sus fuerzas»



«Solía llevarme a su oficina cuando yo era chica. Ahí tenía esta foto de mi mamá conmigo».

Señaló: “Yo también llevaba a mi hija menor a la oficina cuando era diputada. A mi hijo mayor, en cambio, lo tuve en una época en que no tenía oficina, así que lo llevaba a las campañas. Creció de feria en feria y de puerta en puerta”.

“La paternidad es algo sorprendente. Da vuelta nuestras vidas de un modo que es imposible imaginar. Cuando era niña, como había perdido a mi padre tan temprano, observaba mucho a los otros padres con sus hijos y me fascinaba”, indicó Tohá y agregó: “Curiosamente, me interesaban más los padres con sus hijos hombres que con sus hijas. Yo creo que era porque en esa época la ternura entre hombres no era aceptada, salvo en relación a sus hijos”.

Comentó: “Siempre me molestó ese prejuicio y pensaba que la falta de ternura entre hombres era la explicación de muchos males de la humanidad (...) Esta foto de mi papá con mi hermano es una muestra de lo que andaba buscando cuando miraba otros padres”.

Con respecto a la situación procesal vinculada al asesinato de su padre: “Hace unos días hubo un alegato en la Corte de Apelaciones de Santiago respecto del

procesamiento de uno de los sospechosos del crimen de mi padre. Yo no pude ir por temas del trabajo, pero mis dos hijos estuvieron ahí”.

“Es hermosa la vida después de todo, cómo nos pasamos la posta de generación en generación, cómo tratamos de formar a nuestros hijos y entregarles algo del legado que recibimos de nuestros mayores y agregarle algo más de nuestra propia cosecha (...) Mucho padres de nuestro país batallan por hacer lo mejor en esa titánica tarea. Para ellos es este día”.

¿Quién fue José Tohá González?

José Tohá González nació en Chillán y se trasladó a Santiago para estudiar derecho en la Universidad de Chile, donde destacó como dirigente estudiantil y presidió la FECh entre 1950-51. Posteriormente, se dedicó al periodismo. El 29 de agosto de

2023, la Corte Suprema de Chile le otorgó póstumamente el título de abogado, recibido por sus nietos y su hija, la ministra del Interior Carolina Tohá.

José Tohá fue un cercano colaborador de Salvador Allende, de su grupo íntimo. El 11 de septiembre de 1973, día del golpe de Estado, fue detenido en La Moneda y trasladado a la Escuela Militar y luego al Campo de Concentración de Isla Dawson, donde fue severamente torturado. «Vengo a estar junto al Presidente. Esa es mi responsabilidad», afirmó ese día. De acuerdo a los antecedentes e informes recopilado, su salud se deterioró gravemente por la desnutrición y torturas, llegando a pesar 49 kilos. Fue trasladado al Hospital Militar de Santiago, donde murió el 15 de marzo de 1974.

Inicialmente, la dictadura afirmó que Tohá se había suicidado, pero testimonios y peritajes posteriores revelaron que fue asesinado. El perito Alfonso Chelén Araya señaló: “El estaba en un estado de desnutrición en grado máximo y no tenía fuerza para levantarse”. Chelén descubrió signos de tortura y quemaduras de cigarrillos en su cuerpo, confirmando que fue estrangulado.

La lucha de su familia por la verdad y la justicia culminó con la reapertura del caso y la confirmación del homicidio. Victoria Morales, viuda de Tohá, expresó: «Han sido momentos bien duros, bien largos, no solamente estos dos años, sino que 38 años... siento una tremenda paz interior», señaló a [Radio Cooperativa e En 2012](#), en el marco de los nuevos peritajes determinaron la participación de terceros en su muerte.

En 2015, el juez Jorge Zepeda condenó a tres años de pena remitida a los coroneles retirados Ramón Cáceres Jorquera y Sergio Contreras Mejías por torturar a Tohá. En febrero de 2021, el militar retirado Jorge Chovan recibió arresto domiciliario por su papel como encubridor del homicidio calificado. El legado de José Tohá continúa siendo un símbolo de la lucha por la verdad y la justicia en Chile.

Seguir leyendo más...

José Tohá, un Hidalgo de Chile

Recuerdan a José Tohá, ministro de Salvador Allende: A 50 años de su asesinato

Recuerdan a José Tohá, el ministro de Allende que fue torturado y asesinado por la dictadura

Carolina Tohá y sus primeras declaraciones como ministra del Interior: «Todas nuestras fuerzas y energías para responderle a la ciudadanía»

Presidente Boric anunció galería en homenaje a históricas figuras del gobierno de Allende

Fuente: El Ciudadano